GK Lat 12 Mü

Einige Satzteile, die gerne verwechselt werden








	Wortart
	Substantiv
	Adjektiv
	substantivierte Verbformen
	

	
	
	
	Partizipien: PPP, PPA, (PFA)
	Gerundiv (pass. Verbaladjektiv)
	

	
	unproblematisch als Objekte oder Adverbialien, z.B. domum, Dativus finalis, Teile von Präpositionalausdrücken            
                                               (sum in urbe et in urbe manebo)
	

	Teil des Prädikates 

+ Hilfsverb (dieses alleine ist inhaltlich unvollständig)
	Prädikatsnomen 

- Cicero consul est. 

Steht das Hilfsverb im Passiv ( im Deutschen oft mit Präposition:

- Cicero consul creatus est

- Servus cognitus est 

       perfidus
	adj. Prädikatsnomen

- sum felix felixque manebo

- mulieres praeclarae sunt

- amicos aegrotos esse pater      

      scribit 

Der Schüler ist faul
	- carmina laudata sunt

- discipuli laudati sunt

hier sind die Übergänge zum Adjektiv fließend:

- Pyramum et Thisben amantes fuisse Ovidius narrat
	- magister laudandus est.
	

	prädikativisch

überwiegender Bezug auf einen Verbalbegriff 

(- Zustand

- Reihenfolge)

für Satzpointe notwendig
	- Cicero consul coniurationem detexit. 

- Homerus poeta semper vivet.

im Deutschen: „als“
	frater aegrotus e bello revertit

- Socrates laetus (heiter) venenum bibit. 

- Ronaldus primus finem attingit (erreicht, berührt)

im Deutschen unflektiert!

Der Schüler liegt faul im Bett

auch: partitiver Gebrauch

	Prädikatives Partizip

Sinnspitze! ( festlegen!

- temporal (gleichzeitig oder vorzeitig)

- kausal oder konzessiv.

- discipulus laudatus libenter discit 

      / discere incipit
	- in urbe oppug​nanda = bei der Erstürmung der Stadt
	vgl. Adverb! 

Zum Teil fast ohne Bedeutungsunter​schied:

- amicus tardus (spät) venit;

- amicus tarde venit.

Klarer Unterschied:

Der Schüler liegt schräg im Bett. (Lage schräg)

	attributivisch 

nicht notwendige Zusatzinformation
	= Apposition 

- Homerus poeta in 

    Graecia vixit.
	- vir fortis ... 

Der faule Schüler liegt im B.
	- vir constans numquam dubitat

- discipulus laudatus discit, ceteri domum eunt. 
	magister reveren​dus domum it.
	


durchgängig KNG-Kongruenz; Ausnahme: Adverb, (Geschlecht bei Substantiven). Achtung im Deutschen: prädikativ gebrauchtes Adjektiv und Adverb sehen gleich aus (unflektiert) (s. dort; Umformungsprobe: Wer ist faul? Wer ist schräg?)! 

Unterschied attributivische / prädikativische Stellung: für den Sinn des Satzes nicht notwendige / notwendige Zusatzinformation.

Bestimmen Sie die Satzteile in folgenden dt. Beispielsätzen:


Dem verehrten Lehrer trägt der Schüler an guten Noten interessiert häufig die Tasche; der Lehrer ist angenehm überrascht.








� media in urbe: a) attributiv: „in der mittleren von 3 (...) Städten“; b) prädikativ: „mitten in der Stadt“; ähnlich: summum in montem ascendimus.


� Von allen guten Geistern verlassen, belegte er Latein weiter = „Weil er ...“ oder „obwohl er... [tat er etwas Sinnvolles]“, schwach:  „Nachdem...“ 





